
文坛赛先生

5 月 31 日是世界杰出的实验物理学家、
美籍华人吴健雄诞辰 110 周年纪念日。谈起
国际公认的“物理女王”吴健雄，常常想到
冰心先生的名言：世界上若没有女人，就至
少要失去十分之五的“真”，十分之六的

“美”和十分之七的“善”。吴健雄勇于为女
性发声争辩，更是创造了优异的科学佳绩，
她与李政道教授的学术交往也是历来学界津
津乐道的传世佳话。

1936年，出身于中国传统世家的吴健雄
原本要去美国东部留学，路过西海岸的旧金
山时认识了加州大学伯克利分校的袁家骝，
也是后来她事业和生活的终身伴侣。袁家骝
带着她参观了加州大学具有国际一流的先进
科技装置和物理系种类不同的实验室，这让
她羡慕不已。袁家骝还一再介绍校内聘有一
批国际顶尖水平的物理学教授，这让吴健雄
更加认为此处是她梦寐以求的科学“圣

地”。于是，她改变初衷，产生了转学加州
大学伯克利分校的强烈愿望。可当时已经开
学，加之加州大学主政物理学院的主任对外
国学生深怀偏见，尤其是对中国人与女性。
但吴健雄毫不气馁，在袁家骝的陪同下凭着
年轻人的真诚与勇气，来到主任办公室面
试。果然，几番交谈之后，主任对她刮目相
看：吴健雄扎实的物理学基础知识和言谈流
露出的才华潜力，消除了他的偏见。主任同
意了吴健雄的转学请求。

吴健雄“每临大事有静气”。1941 年有
篇关于她的核裂变研究文章，称她为“身材
娇小的中国姑娘”，看上去“像是个演员、
艺术家或者追求西方文化的富家小姐”，但
实际上，她“竟然是当代β衰变研究的权
威”。

1943年，吴健雄成为普林斯顿大学首批
女性物理学研究员。一年后进入哥伦比亚大

学“战争密级研究”部门。
1965年，她在演讲中大胆提倡科学界应

该包容更多的职业女性。不久，吴健雄在出
席麻省理工学院召开的关于科学和工程领域
中的妇女研讨会时，抨击了那种把科学视为
男性领域的“牢不可破的传统观念”并质
问：原子或 DNA 分子难道也像我们的社会
这样“对男性或女性有偏袒”？

据吴健雄的孙女讲，建造世界第一座实
用核反应堆的恩里科·费米当初因为“停
机”困惑也曾请教过吴健雄，之后才解决了

“核裂变副产品氙135污染”的问题。
众所周知，吴健雄被称为“中国居里

夫人”和“物理学第一夫人”，她验证了著
名的“宇称不守恒”。李政道教授曾把吴健
雄最重要的科学论文描绘到一个“想”字
里，并精到而形象地指出：到目前为止，
我们知道宇宙大爆炸的初始，宇称是对称

的。可演化到今天，又是绝对不对称的
——这跟我们人类的生存、地球的生存，
是关系极大的。

李政道用一首英语“科学诗”囊括了吴
健雄终生践行的“科学实验精神”，同时表
述了“宇称不守恒”这一物理现象，翻译成
中文是：没有人能告诉我，也没有人知道，
风从何处来。风向何处去？假如我放开，我
风筝的绳子，它必定随风飘去。可是风从何
处来，还是无人知。

为此，李政道教授在英文诗旁特意画了
一幅“放风筝”的图画，借以比喻他尤其推
崇吴健雄“做实验”的科学精神；虽然鲜为
人知，却的确是研究吴健雄的宝贵史料。

验证“宇称不守恒”定律的女科学家
□□ 刘为民

气象万千

“2022年5月4日上午，一个重达50千克
的自动气象站，在珠峰北坡海拔8830米处正
式建成。”这是世界上最高的自动气象站。其
实，珠峰北坡高海拔地区建自动气象站，自
去年就开始了，从5200米到8300米，共建了
7个，这是最后也是最高的一个。

那么读者也许会问，这个最高点为什么
不建在珠峰顶上，只差区区18米？其实大家
都知道，珠峰也是中尼两国的分界，我们不
能把自动气象站建到国界线上，而且珠峰峰
顶面积也不大，建自动站多少也会影响自然
环境。

珠峰低温赛北极

很显然，珠峰自动气象站刚刚建成，自
然还不能得出长期平均的气候特点。因此我
们只能通过过去无线电探空仪资料来大体了
解。无线电探空仪是个小小的仪器，挂在大
气球下升上了天，一路上把探测到的气象资
料用无线电报发下来，地面上接收到后翻译
出来，就知道了一路上的气象状况。这种探
测可以达到二三十千米高度，直到气球爆炸
为止。

珠峰附近有个定日高空气象站，珠峰位
于它东南方七八十千米的地方。在近9000米
高空相差这点距离，温差是很小的。根据定
日气象站测得的大约11年的资料，珠峰以1
月份最冷，1月平均气温大约是零下36℃，这
比我国冬季最冷的黑龙江省漠河还要冷许
多；珠峰以 7 月份最热，可是平均气温仍低
到零下19℃左右。在这11年里，珠峰高度上
曾经出现过的最高气温只有零下 14℃左右，
最低气温达到零下57℃。

珠峰，由于它的低温严寒和终年积雪，
获得了“世界第三极”的称号。但是，以温
度来说，它的严寒程度总体已经超过了北
极，而仅次于南极，应该排老二才对！

正是：珠峰赛北极，高处不胜寒！

风速有多大，风力有多猛？

登顶珠峰的最危险气象条件主要有大风
和大雪。所以登顶珠峰的最佳季节是五月，
即大风季节已经结束而大雪季节尚未开始。

所以人们十分关心珠峰上风有多大。
同样原因，因为当时珠峰上没有气象

站，因此高空风速也要靠在地面帮助测
定，即在附近无线电探空站上用雷达观测
探空气球位置，即 2 次观测 （1 分钟） 之间
的气球移动距离，除以 60 获得该点的风速
（米/秒）。

根据无线电探空仪长期观测，我国南方
北纬30度附近地区上空，冬半年有一支流速
特快的气流，称为西风急流。急流中心高度
一般在11~12千米左右，隆冬1月急流中心的
平均风速达到了每秒 60~80 米！我国珠峰海
拔近 9 千米，已经伸到了急流中心的下方，
所以，珠峰脚下定日气象站，9千米高度上1
月份的平均风速也达到了每秒35米，从收集
到的149次探空观测中挑出来的最大风速，就
已经达到每秒87米。珠峰上风速之大，由此
可见。

可是，有趣的是，因为高空空气密度
小，所以高原高山上风虽大，而力不猛。在
珠峰高度上，每秒87米的风速，垂直吹在1
平方米的面积上，只有185千克的压力。而在
海平面上每秒 87 米的风速，风压足足有 473
千克之多。或者说，如果在海平面上，只需
要每秒54米的风速，就可以有185千克的压
力了。

所以有人讲，在很高很高的高空，大风
是连树枝也吹不弯的。如果计算一下，在60
千米的高空，即使刮每秒100米的特大风暴，
也展不开旗帜。因为这样的风所产生的风压
力，和海平面上每秒 2 米的风速产生的压力
是一样大的。

珠峰地区还有一件奇事，就是风速的昼
夜变化极大。这是因为日出后地面受热升
温，上下对流增强，下降气流把高空急流的
动量下传的结果。因此“早出发，早宿营”
便成了攀登珠峰的行军纪律。

珠峰天色什么样？

珠峰上还有许多怪事，这些怪事都和珠
峰上大气密度很小有关。

原来，我们生活在大气海洋的底部，大
气密度是每立方米1226克重，称为一个大气
压。但是随着海拔上升，在5500米高度，密
度就降了一半。在珠峰上更只有约 30%，不
足450克重。所以吸3口气才顶地面上吸一口
气的氧，人就会有高山反应。这种反应连机

器也会有，例如在 4000-4500 米高度，汽车
发动机的效率大约降低一半。

高山上气压低了，水就容易烧开。例如
拉萨海拔3645米，水88.4℃就开了；珠峰上
更是约 76℃就开了。在这种“开水”里煮
饭，许久还是半生不熟的。

记得一首民歌中说，“兰兰的天上白云
飘”。其实蓝色并非天的颜色，而是大气层中
大气分子散射阳光中蓝色光线的结果。因此
气压越高，大气越稠密，天色便越蓝；而海
拔越高，大气越稀薄，蓝色便越弱，天色便
蓝中带暗，蓝中发黑。我国民航客机巡航高
度正是9000-10000米，因此从飞机上看天空
便就是这种蓝黑色。等到我们继续上升到大
气层外，比如人造卫星高度，完全没有了这
种散射光，天空就是黑色的了。从大气层外
看地球，好像披着蓝色轻纱，这就是我们的
大气层了。

在珠峰上，由于散射蓝色光减弱，夜间
繁星满天，且不眨眼；白天月亮也和太阳一
起普照。

珠峰上年雨量有多少？

这是个难题。因为降水量是自动气象站
不能观测的气象要素之一。只能根据大气中
水汽含量垂直分布规律来推测。

自然界里，大气中的水汽含量和大气密
度一样，都是向上递减的，而且减少速度比
大气密度还要快得多。如果以压力计算，大
气压力在5500米高度上减成一半，而水汽压
力则在3000米高度上就减少成一半了。如果
地面的水汽压力为100%，4000米高度上的水
汽压力只有地面上的约 30%，难怪喜马拉雅
山脉南坡上帕里的年降水量也不到400毫米。
到珠峰高度上，水汽压力大约只有地面上的
2%~3%，或者说只有4000米高度上的1/10到
1/15，珠峰上的年降水量就按西藏帕里的1/
10算，大约有40毫米左右。这和南极高原中
心南极点附近的年降水量也差不多了。

照这样说，珠峰上的年降水量和地球上
最干旱沙漠地区差不多。那么，珠峰上为什
么还会有那么多的雪呢？这主要因为那里气
温极低，雪面蒸发极慢。南极点上年降水量
不过 10 个毫米，但脚下却积起了 2000~3000
米厚的冰盖，正是这个原因。

当然，珠峰上风大，会大量吹跑积雪而
不进入雨量筒中，也会大量把地面积雪吹进
雨量筒中。所以世界上许多低温风大的地区
是只观测降水日数而不观测降水量的。因
此，即使珠峰上气象站有人值守，也是无法
测得准确降水量的。

（作者系中国气象科学研究院研究员）

珠 峰 上 的 气 候 是 啥 样
□□ 林之光

最美科技工作者
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科学公开课

科普时报讯（记者
毛梦囡 史诗） 5 月 30
日，是第六个“全国科
技工作者日”，以“创
新争先 自立自强”为
主题的2022年全国科技
工作者日主场活动以线
上方式在京举办。

中国科协主席万钢
在主场活动中发表了讲
话。他指出，党的十八
大以来，广大科技工作
者坚持以习近平新时代
中国特色社会主义思想
为指引，大力弘扬科学
家精神，涵养优良学
风，在建设创新型国家
征程中创新争先，为经
济社会高质量发展作出
了突出贡献。当前，紧
抓新一轮科技革命和产
业变革的机遇，加快实
现高水平科技自立自
强，成为塑造未来发展
新优势的重要基础。作
为自立自强的排头兵，
广大科技工作者要更加
深刻领会到“创新是引
领发展的第一动力，科
技是战胜困难的有力武
器”的内涵，更加充分
认识到不断提升自主创
新能力永远是解决问题
的根本之道，更加准确
理解加快产学研深度融
合、壮大新增长点、培
育发展新动能的重要性
紧迫性，进一步增强以
开放合作应对全球挑
战、推动构建人类命运
共 同 体 的 责 任 感 使
命感。

活 动 中 ， 中 国 科
协、教育部、科技部、
共青团中央、中国科学
院、中国工程院、国防
科工局、国家自然科学
基金委员会联合发布了

《关于支持青年科技人
才全面发展联合行动的
倡议》，号召有关单位
和社会各界开展支持青
年科技人才全面发展联
合行动，包括关心青年
科技人才所思所想、大
力弘扬科学家精神、激
励青年人才脱颖而出等
6方面内容。

“全国科技工作者
日”当天，各项精彩活
动 蓬 勃 开 展 ， 亮 点
纷呈。

专题展览 弘扬
科学家精神

在喜迎党的二十大、第 6 个全国
科技工作者日之际，中国科协正式推
出“星辰大海 逐梦启航”科学家精神
专题展（线上）。

展览以“获小行星命名的中国科
学家”为主线，以科学家精神内涵为
框架，设立“彰显家国情怀”“探求科
学真理”“追求技术创新”“推进科学
事业”“弘扬科学文化”5个篇章，立
体呈现百年来在党的坚强领导下，科
技工作者投身科学救国、科技报国、
科技兴国、科技强国伟大事业的感人
故事。展览意在引导广大科技工作者
及人民群众对新时代科学家精神的具
象化表达做出更加深刻的思考，从而
凝聚广泛的思想共识，熔铸坚实的精
神支撑，激发强劲的创新动力。

电子导图 追寻科学家精神
教育基地

在全国科技工作者日主场活动
上，“2022年度科学家精神教育基地认
定名单”正式发布，中国科学院与

“ 两 弹 一 星 ” 纪 念 馆 等 140 个 单 位
入选。

为了将科学家精神教育基地资源
用好用活，中国科协等7部委将140个
入选单位的基地信息、科学家故事、
特色活动等串珠成链，打造“科学家
精神教育基地”电子导图，为公众、
媒体、学校、社区提供一站式科学家
精神教育体验。跟随这份地图，追寻
基地地标，让永不磨灭的科学家精神
薪火相传，为实现科技自立自强、建
设世界科技强国汇聚力量。

八联版 “致敬科技工作者”

由中国科协与中国日报社联合策
划、国际科技传播研究院承制的“致敬
科技工作者”八联版专版，5月30日正
式推出，英文专题页面也同步上线。

八联版梳理了党的十八大以来中
国在科技创新方面的重大突破、重大
成果，通过一系列数据图表回顾了中
国科协十年来在学术、科普、智库等
方面的工作进展和成效。

“科学家人物群像”版块围绕面向
世界科技前沿、面向经济主战场、 面
向国家重大需求、面向人民生命健康
四个方面分别采访了薛其坤、蔡韬、
包信和、梁建英、李德仁、李玉、屠
呦呦、王迎军、朱涛等 9 位院士专
家，并同步推出了科技工作者手绘漫
画系列，旨在对外讲好中国科学家故
事，塑造中国科技界积极参与科技伦
理治理、服务人类命运共同体建设的
群像。
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“第一次看到月壤，没想到这么细软。”
李献华笑称，研究月球，他还是个新手。

从去年 7 月 12 日接收嫦娥五号样品、7
天完成分析测试、16 天完成论文撰写投稿、
100 天在 《自然》（Nature） 上同时发表 3 篇
文章，作为中国科学院地质与地球物理研究
所研究员，李献华院士带领团队揭示了嫦娥
五号玄武岩形成于20亿年前，是目前月球上
确定的最年轻的火山岩，将科学界认知的月
球岩浆活动结束时间推迟了8-9亿年，创造
了月球岩浆作用-热演化历史研究的“中国
速度”。

近日，由北京市委宣传部、市科协等部
门组织开展的 2022 年北京“最美科技工作
者”名单揭晓，李献华名列其中。

3克月壤，刷新历史

支撑这一重磅结果的，竟然只有 3 克月
壤样品。

“2020 年 12 月嫦娥五号月壤样品返回
后，我申请获得了 3 克月壤。月壤平均粒度
约50微米，肉眼看上去比面粉还要细。小颗
粒都粘在容器壁上，我的直观感受是一定要
先确保样品保存完好。”李献华说，碰到月壤
样品那一刻，手都在抖。

不打无准备之仗，在嫦娥样品安全返回
之际，也就是半年多以前，研究所就组织了
一个科研攻关团队，作为团队负责人，李献
华组织召开十余场研讨会，在月球形成演化
的重要科学问题和月壤分析关键技术两方
面，进行了充分研讨和精心准备。

时间在一分分流逝，科研也紧锣密鼓：
在样品到达研究所的第53个小时，团队就获
得了嫦娥五号玄武岩第一个定年数据；第55
个小时又获得了第一个氢同位素和水含量数
据；第 7 天完成全部预定分析任务，为今后
的月球探测和月球演化提出了新的科学问题
和研究方向。

此前，人类只是知道月球应该很早就停

止了岩浆活动，但是否像阿波罗样品测定的
那样只存在于30亿年前呢？月球岩浆活动究
竟可以持续多长时间？最年轻的火山活动会
是怎样的过程？这项研究，刷新人类对月球
热历史和岩浆的认识。

很多人惊讶他们的速度之快，李献华
说：“全世界的人都在等着这个研究结果，这
是一件影响中国科学家科研声誉的大事。”

人们不知道的是，李献华为了不影响研
究进度，推迟了白内障手术的时间，在2021
年10月19日举行的嫦娥五号月球样品研究成
果新闻发布会时，他只能勉强看清幻灯片上
面的大标题，汇报内容只能依靠提前记忆。
发布会结束他才去医院做了手术，术后还幽
默感叹道“好久没有看到这么清楚明亮的世
界了”。

阴差阳错，厚积薄发

每一种矿物，都是地球鬼斧神工的作

品；每一块岩石，都在讲述一个亿万年的故
事。如何测定一个矿物、一块岩石或者一个
地质作用形成的年龄呢？就要做同位素地质
年代学研究。这就是李献华的工作。他经常
带领团队在野外进行观测活动，虽然辛苦，
但可以看见绚烂的极光、古老的岩石，还有
镌刻着时光印记的各类矿物。

谈起做地质研究的初衷，李献华笑称：
“真是偶然加偶然的一件事。”1979年高考结
束，成绩不错的李献华听从高中班主任的建
议，选择了中国科学技术大学地球和空间科
学系的化学方向。大学期间，李献华受《月
质学研究进展》这本书的影响，本想报考欧
阳自远老师的天体化学专业研究生，却被调
剂到同位素地球化学专业。

干一行，才爱一行。带着这份责任，李
献华成为一名同位素地球化学家，并于2019
年当选中国科学院院士。

研究中，李献华发现，“更高精度、更

高空间分辨率和更高效率”，是同位素年代
学发展的重要趋势。因此，从 2005 年开
始，他领导建设了中国科学院第一个大型
离子探针实验室，研发出多项国际领先水
平的微区原位同位素定年新技术新方法，
促进了科研成果的产出。后来，许多国外
科学家前来学习和应用这些“中国方法”，
我国同位素地球化学实验室的国际地位和
声望越来越高。

潜心研究，诲人不倦

不出野外的日子里，他上班第一件事和
下班前最后一件事都是到实验室查看仪器运
行情况、检查数据质量。“一个实验室出好数
据不难，难的是天天出好数据、不出错数
据。”李献华说。

至今，他带领科研团队先后实现多项微
区同位素分析关键技术的突破，在国际上率
先实现锆石年龄和微量元素激光等离子体质
谱同时测定，在保持分析精度的同时，将离
子探针定年技术的空间分辨率逐步提高到 3
微米以内。

李献华常说，科学研究就像4×100米接
力，培养年轻一代科学家是他职责所在。“任
何人在自己的棒次都不能掉棒，但也一定要
安稳交棒，1个人跑400米不可能比4个人跑
100米接力更快。”李献华说，教书育人是一
个把书本念“薄”又念“厚”的过程，教学
相长，自己也能不断温故知新。

他还十分关心学生的成长，学生们的文
章，大到文章立意把握，小到单词和标点符
号的正确使用，李献华都会特别细心地修
改。不管多忙，发给他的论文总能在第二天
返回修改稿。“我常跟学生们说，一是要做重
要的科学问题；二是工作要扎实，只有扎实
的工作，才能延长我们工作影响的‘半衰
期’。”李献华说。

在丈量“地球年轮”的路上，李献华一
直在努力前行。他期待的下一个目的地是去
格陵兰考察那里的38亿年古老岩石。如果有
可能，李献华还想探索至今人类知之甚少的
月球背面的奥秘，关于月球最古老的历史就
藏在那儿。

李献华：刷新月球认知纪录的“新手”
□□ 科普时报记者 史 诗

李献华在离子探针实验室 （受访者供图）

珠峰（视觉中国供图）


